

Communiqué de presse

Semaine Nationale de Prévention du Surendettement 2024 **« L'éducation financière, un élément clé dans la prévention du surendettement ! »**

Le Ministère de la Famille, des Solidarités, du Vivre ensemble et de l'Accueil a organisé, ensemble avec Inter-Actions asbl et la Ligue Médico-Sociale, la deuxième édition de la Semaine Nationale de Prévention du Surendettement qui s'est déroulée du 22 au 26 avril 2024.

Cette année, le fil conducteur fut le thème de « L'Education financière » définie par l'OCDE comme une « *combinaison de conscience financière, de connaissance, d'habileté, d'attitudes et comportements nécessaires pour prendre les bonnes décisions financières et finalement arriver à un bien-être financier individuel apprécié par la personne elle-même* ».

Cette thématique est des plus actuelles comme « l'Accord de coalition 2023-2028 » prévoit que : « Le Gouvernement mettra en place des mesures afin d'améliorer l'éducation financière de tous les citoyens, notamment à travers des enseignements de base en finance dans les écoles primaires et secondaires. » et « Les thèmes de l'éducation au développement durable, de la santé sexuelle et affective, de la prévention de comportements addictifs, de l'éducation financière, de l'éducation à la citoyenneté, de l'alimentation et de la production alimentaire seront davantage intégrés dans les programmes scolaires. »

L'ouverture de la semaine nationale de prévention du surendettement a eu lieu le 22 avril 2024 à l'Abbaye de Neumünster et a été lancée par une allocution de Monsieur le Ministre de la Famille, des Solidarités, du Vivre ensemble et de l'Accueil, Max Hahn, suivi d'un discours des dirigeants d'Inter-Actions asbl et de la Ligue Médico-Sociale.



Journée d'ouverture de la 2^e semaine nationale de Prévention du Surendettement 2024

De gauche à droite : Eva Stouffs, Marc Konsbruck, Christian Schumacher, Eva Bertoli, J-L Kiehl, Aline Rosenbaum, Yves Wiltgen, Marguerite Scholtes, Jessica Thyron, Patrick Hommel, Dylan Hirn, Intervenant Crésus, Monique Rodesch, Liz Kieffer, Magali De Rocco

Pour combler cette matinée, divers orateurs de la Commission de Surveillance du Secteur Financier, de l'Union Luxembourgeoise des Consommateurs, de Jonk Entrepreneuren Luxembourg asbl, de l'Association des Banques et Banquiers Luxembourg et de la Chambre Régionale du Surendettement Social de France sont

intervenues sur la thématique de l'éducation financière en exposant tous différents aspects y relatifs.

Dans le cadre de cette semaine, plusieurs actions ont été organisées à travers le pays dans le but de sensibiliser les professionnels concernés et le grand public à l'éducation financière comme moyen de prévention du surendettement, au phénomène du surendettement et aux mesures d'aide existantes. Toutes ces manifestations ont connu un franc succès auprès des nombreux participants, que ce soit en présentiel ou par le biais de vidéoconférences.

Cette deuxième édition de la Semaine Nationale de Prévention du Surendettement a démontré à nouveau l'importance de la prévention en matière de surendettement des particuliers et ceci surtout par le biais de l'éducation financière qui doit être considérée comme un des piliers de la santé financière de tout individu. N'oublions pas que les enfants d'aujourd'hui vont être les parents de demain !

PROGRAMME

Ouverture

- 09h00 : Mots de bienvenue (Ministre de la Famille, des Solidarités, du Vivre ensemble et de l'Accueil, Inter-Actions asbl, Ligue Médico-Sociale)
- 09h30 : Introduction (modératrice, Magali De Rocco)
- 09h40 : La culture financière au Luxembourg, l'OCDE/INFE dresse un constat interpellant (CSSF, Patrick Hommel)
- 10h00 : Dangers des contrats (ULC, Aline Rosenbaum)
- 10h20 : Présentation du module Fit4Life (Jonk Entrepreneuren, Yves Wiltgen)
- 10h40 : Education financière (Fondation ABBL, Jessica Thyron)
- 11h00 : Exposition des actions préventives en France (Crésus, Jean-Louis Kiehl)
- 11h30 : Q/A (Modératrice, Magali De Rocco)
- 12h00 : Networking et stands d'information

Formation sur la procédure de surendettement

Inter-Actions asbl et la Ligue Médico-Sociale ont organisé les 23 et 26 avril 2024 une formation sur la procédure de surendettement. L'objectif de cette formation est de former les professionnels amenés à accompagner des personnes confrontées à un cumul de dettes, à des saisies et cessions et/ou à des huissiers de justice et d'approfondir leurs connaissances concernant la procédure de règlement collectif de dettes et la loi sur le surendettement.

- Mardi 23 avril 2024 de 9h00 à 11h30 à l'Hôtel de Ville d'Esch/Alzette
- Vendredi 26 avril 2024 de 9h00 à 11h30 au Ministère de la Famille, des Solidarités, du Vivre ensemble et de l'Accueil, 13C, Rue de Bitbourg L-1273 Luxembourg

Distribution de brochures et stands mobiles

Inter-Actions asbl et la Ligue Médico-Sociale distribueront des brochures d'information sur le surendettement en différentes langues et organiseront des stands mobiles afin de sensibiliser le grand public au phénomène du surendettement. Le but est d'informer le public de passage sur les événements de la semaine, sur la problématique du surendettement et de répondre aux questions.

Une présence était assurée aux jours et lieux suivants :

- 23 et 26 avril 2024 de 10h00 à 11h00 à Esch/Alzette par Inter-Actions asbl ;

- 23 avril 2024 de 16h30 à 18h30 dans les gares de Luxembourg, d'Esch/Alzette et d'Ettelbrück par la Ligue Médico-Sociale ;
- 23 avril et 25 avril 2024 de 17h00 à 20h00 dans les quartiers Gare et Bonnevoie par Inter-Actions asbl ;
- 24 et 25 avril 2024 de 10h30 à 12h30 à Dudelange par Inter-Actions asbl.

ABC de la gestion budgétaire

La Fondation ABLB présentait les 23 et 25 avril 2024 dans les lycées intéressés des bonnes pratiques permettant de faire un état des lieux de la situation financière et pour établir et suivre un budget. Par ailleurs, les thèmes suivants seront abordés : épargner, optimiser l'argent, emprunter de l'argent, éviter les risques et fraudes.

Formation « L'anxiété - à partir de quand devient-elle pathologique et qu'est-ce qui aide? »

Cette formation pratique, axée sur l'application de techniques concrètes vise à approfondir ses connaissances sur les troubles anxieux et réfléchir à la déontologie de travail à adopter avec des personnes touchées par ce trouble dans un contexte d'une situation financière inquiétante. Mercredi, 24 avril 2024 de 8h30 à 17h00 au Centre Culturel Beggen, 26A, rue de Rochefort L-2431 Luxembourg

Formation "Surendettement et budget familial"

La Ligue Médico-Sociale organisera des séances d'information afin de familiariser le secteur socio-éducatif (ASF, Auxiliaire de vie, éducateurs, assistants sociaux ou aidants informels) avec le budget familial comme moyen de prévention du surendettement.

Les informations étaient proposées à deux reprises en visioconférence WebEx les 24 et 26 avril 2024 de 10h30 à 12h00.

Formation "Les saisies et cessions sur salaires"

La Ligue Médico-Sociale organisait des séances d'information afin de familiariser le personnel des services ressources humaines et toute autre personne intéressée avec la loi modifiée du 11 novembre 1970 sur les cessions et saisies des rémunérations de travail ainsi que des pensions et rentes. Les séances d'information visaient à donner un aperçu du cadre législatif, des barèmes et des exemples pratiques concernant les saisies-arrêts spéciales sur rémunération et cession.

Les informations seraient proposées à deux reprises en visioconférence WebEx les 24 et 26 avril 2024 de 14h00 à 15h30.

Raconte-moi encore... avec la conteuse Sylvie Beythan-Ory

A travers un conte accompagné de musique, d'objets et de marionnettes, les plus jeunes ont été sensibilisés aux notions de la (sur)consommation, de l'envie, de l'argent....

L'événement se déroulerait le 25 avril 2024 de 9h30 à 12h00 (2 sessions d'1 heure) et de 14h30 à 15h30 (1 session) au Centre culturel de Rollingergrund, 276, Rue de Rollingergrund, L-2441 Luxembourg. Il s'adressait à des élèves de l'école fondamentale (sur invitation).

Outil « Accompagnez-moi dans la gestion de mon budget »

Présentation de l'outil pédagogique utile aux travailleurs sociaux dans le cadre de guidances budgétaires en faveur de leurs bénéficiaires.

Jeudi, 25 avril 2024 de 10h00 à 12h00 (1e session) et de 14h00 16h00 (2e session) au Centre Culturel Beggen, 26A, rue de Rochefort L-2431 Luxembourg

Ciné-Débat : Confessions d'une accro au Shopping

Inter-Actions asbl organisait le 26 avril 2024 un Ciné-Débat sur le sujet de la (sur)consommation à travers la projection du film "Confessions d'une accro au Shopping", réalisé par P. J. Hogan d'après l'ouvrage éponyme de Sophie Kinsella.

Le Ciné-Débat s'adressait aux jeunes lycéens à partir de 15 ans.

La projection était suivie d'un échange interactif afin d'amener les jeunes à réfléchir au sujet de la (sur)consommation et de ses conséquences.

Le débat se déroulait en français et luxembourgeois et sera animé par Magali De Rocco.

Le programme détaillé était le suivant :

- 8h30 : Accueil
- 9h00 : Projection du film
- 11h00 : Débat coordonné par Magali De Rocco

Le marathon du budget

Inter-Actions asbl organisait pour des jeunes adultes, amenés à devoir gérer leur premier budget, une animation ludique dans le but de familiariser les jeunes avec la réalisation d'un budget ainsi que les postes budgétaires à prévoir dans un budget mensuel.

L'événement a eu lieu le 26 avril 2024 de 16h30 à 18h30 à la Maison des Jeunes Gare - Inter Actions Asbl, 39, rue du Fort Neipperg, L-2230 Luxembourg.